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怎样可以达到自己做一个
简单的动作好看，别人做就不好看

记 者：通过正在热播的舞蹈竞技类节目
《舞蹈风暴》并借助您在节目中独到、精准的点
评，更多的人认识了您，也感知到了您的舞蹈理
念。过去，您的表达都在幕后、舞台、作品里，如今
直接面对电视观众，不知您是如何看待这次身份
的转换的？如何看待电视媒体与舞蹈艺术的结合？

沈 伟：电视、网络媒体的受众很大，媒体就
是传达信息的工具，而传达什么都是可以调整
的。过去我们对电视的理解就是娱乐，但是随着
社会的发展进步，我们不仅要给予观众娱乐的东
西，更要给他们知识性的、智慧性的、有价值的内
容。这次担任《舞蹈风暴》的评委，我也是琢磨了
很久，但最后还是来了，就是想把我对于舞蹈发
展与创造的一些经验及理念传达出去。让大众看
到不只是流行舞才能被大家所接受，现代舞、芭
蕾舞、古典舞、民间舞等同样可以被大家接受，关
键是怎么呈现与传达。有时候不能观众想“吃”什
么就给他们什么，要在他们想“吃”的同时，给予
他们更健康的东西。这次的《舞蹈风暴》开始筹划
时我们就强调了专业性和教育性，在这样的前提
下我才答应参与的。我想在节目中给予更多人专
业知识层面的分享和领引，希望通过这样有传播
力的媒体让大家认识舞蹈的艺术魅力，提高艺术
修养和整体素质。

记 者：在评点的过程中，您是如何权衡技
术、技巧与艺术之间的关系的？

沈 伟：一个好的舞者需要很好的专业技
术，但技巧并不等于技术。不一定能做高难度技
巧就证明技术好，或者就是好演员。舞蹈里面有
很大成分是动作本身的运动质感，比如如何掌握
动作的时间、空间、力量与质感的关系，以及动作
与其感受及内心体验的关系。有时候也可以加上
作品发展中必要的技巧呈现。好的舞蹈能够在各
方面实现一种恰当的把握与平衡，进而上升至更
高的艺术层面。换句话说舞蹈不同于艺术体操和
杂技，更不是参加一种“技巧队”的表演。虽然我
个人很喜欢体操、技巧和杂技，但看舞蹈是不一
样的。真正的好演员是知道要怎么去“跳”舞。当
然，好舞者也需要通过运用技巧去完成某些情感
的表达，但是好舞者同样是可以让观众感受到即
使没有用高难度技巧只靠舞蹈动作本身也可以
打动人心。也不能太靠演戏去打动人，除非你的
风格是舞蹈剧场与戏剧的融合。不是什么舞蹈都
要用到夸张的脸部表情，很多感受是可以通过舞
蹈动作表现出来的。好的舞者应该可以把握到舞
蹈的恰当平衡和呈现。艺术家可以实现自己做
一个简单的动作好看，别人做就不好看。

记 者：您对年轻舞蹈演员的评价标准是非
常严格的。对于他们目前的艺术状态和未来发
展，您有什么建议吗？

沈 伟：我这次看到很多演员的条件和能力
都很好，演员运动方式的程式化和单一性也有了
进步。也看到了当今中国好演员的未来发展和
需要好导师进一步的训练、好编舞给予更高指导
的好作品。这就涉及中国艺术发展面临的现实
问题：是向娱乐性看齐还是向高质量的审美和文
化精品的提升发展，也就是说让他们吃汉堡包，
还是更健康的食品的问题。我参加这个节目，就
是希望通过专业人士的参与和介入，为舞蹈注入
更多艺术内涵。艺术创造不能有太多蹦迪的躁动
状态，还是需要安静和思考，以及向更文明智慧
的艺术发展的状态。我希望通过自己的努力慢慢
让他们接受这些讯息。

做个追求纯粹艺术的人

记 者：对于中国观众而言，2012 年《春之
祭》《天梯》和2014年《声希》等剧目的陆续回国
演出，给予了他们极大的审美满足和精神蕴藉。
特别是《声希》，已经成为不少观众难以释怀的艺
术记忆。这部作品完成的时候，您才31岁。

沈 伟：广州5年现代舞的经历和编排的作
品，为我此后创作打下了一个很好的基础。从
1989年加入中国首个现代舞培训项目广东现代
舞班到1991年广东现代舞团的成立，作为中国
第一个现代舞团创始成员之一，这期间，我为舞
团创作的作品有《还是孩子》《夸父追日》《不眠之
夜》《小心》《补色关系》《南乡子》等，《不眠之夜》
于1994年获得了中国首届现代舞大赛编舞和表
演两项金奖。那时，我的现代舞基本技术已经非
常好了，作品也积累了不少，但是没有找到属于
自己文化与灵魂的东西，仅仅是把结构、编排、技
术上的问题解决了，没有解决我自己的艺术观
念，创造真正属于自己的艺术语言，只能算是学
校里的好学生。1995年1月获得全额奖学金去了
纽约，经过在纽约5年的实践，认识到要真实的

表达自己的感觉就要去创造自己的艺术。也许是
因为有了对比。出国前，对于西方的艺术我接触
到的资料都是最好的大师们的，我的素描也是从
达·芬奇、米开朗琪罗的素描样本里学到的；来到
美国后，我看到的东西很不一样，其实并不都是
好的作品，其中也有很多不好的。我当时有点失
望，但又不想随波逐流，于是就在思考自己的存
在价值，创造和发展自己认为最好的艺术语言和
方向。在经历了一段孤独的探索、充分吸收各种
艺术形式优长之后，我解决了自己是谁的问题，
并从世界观、艺术观层面及技术表达方式等开始
建立起了自己的艺术体系和理论。《声希》的一炮
走红，不完全是因为内容的东西，而是你用什么
艺术语言和怎么去呈现。实际上，《声希》之前还
有很多小的好作品也演出了，只是没有那么成
熟，更多是在不停地实验。

记 者：在当代艺术领域，有没有对您影响
比较大的人？

沈 伟：我只能说一个时期有一个时期给我
带来启发的人，但并没有某一个人给我带来最为
全面的影响。比如，最早期我看冷抽象画就觉得
没什么意思，有一次无意中看到马克·罗斯科画
的一片红红的颜色有似太阳一般的触动，从这里
面感觉到了很多意象和抽象的空间。我的接收器
总是打开的，眼睛和听觉也很敏锐，总是能发现
一些有意思的东西，从中找到感官的认同点。在
舞蹈和绘画上，我来到纽约第3年后，就刻意逃
避任何一种影响源，专心于发展属于我自己的艺
术语言和运动语汇，在吸收众多表现手法的基础
上，在2000年开始建立自己的“自然身体发展
法”艺术体系。以前我特别讨厌历史，现在特别喜
欢历史和地理。喜欢从人类和世界的发展角度看
一切东西。这个世界为什么会这样？精神在人类
发展中起了什么样的作用？从历史的视角看人
性、世界，这是我这些年来一直想探讨和力图表
现的。知识储备越多，认识观察问题的视角就不
一样了。我很多作品的背后其实都是在谈人的发
展、人与社会及大自然的关系问题。这些从《声

希》里是第一次感受到的，这部作品探讨的东西
早已不是过去愤青时和个人情感问题，而是有了
更广、更深及历史性的思考。

记 者：您是一个生活和艺术上特别追求纯
粹的人吗？

沈 伟：这可能是我在信念和价值判断上起
到了些作用吧。现在的很多环境里做到纯粹很不
容易，因为有怎样生存的问题。但我相信，纯粹的
艺术有非常强大的感染力也有能真实打动人心
的魅力。为了纯粹地做艺术，20多年来我有时候
也要靠画画去养舞蹈。曾经也申请了美国的国家
艺术基金，但它们提供的资助不多，连办公室的
租金都不够交。在专注追求纯粹艺术的状态下，
我对物质需求就很低。我也认为一个艺术家的
不纯粹是直接可以在他的作品中看得到的。

中国戏曲是我艺术追求
很重要的一个支点

记 者：您出生在一个戏曲世家，小时候学习
戏曲的经历对您此后的创作带来了怎样的影响？

沈 伟：很多人知道我已经离开了戏曲，但
戏曲是我一辈子发展很重要的一个支点。我的家
庭是戏曲世家，我爸爸从小学戏曲，科班从9岁
开始，后来在导演上也很有成绩，也精研书法，我
四五岁就跟着写毛笔字、画画，6岁上舞台，9岁
学湘剧。我是“文革”以后的第一批湘剧学员，演
了很多代表性的传统剧目。13岁的时候，我把一
套戏曲的“扇子功”自己找了一个记录方法，这套
戏曲的动作编排非常好，我怕忘了，就想办法用
自己的方式把它们画了下来，后来联想到对我戏
曲动作的理解和风格的把握，其实在很小的时候
就对这个方面有很大的兴趣了。加上自己爱画
国画，这样东方审美的东西也就在这个时候奠定
了基础。后来，我又学油画、舞蹈等。1984年后
学西方油画的时候开始只画戏曲人物，也尝试把
文艺复兴的风格包容了进去，后来一步一步进入
印象派时期和现代绘画。记得学习莫迪里阿尼

的人物画时的感觉很像
京剧里面青衣的感觉，
具有柔美、弱不禁风的
状态，我就画了这样的
一些与此相关的戏曲青
衣的作品。这么多年
来，我始终在探索戏曲
未来会怎么样，怎么样
可以保留一些非常珍贵
的文化，让更多人去了
解、发展它。

记 者：《声希》《春之祭》等作品中身体的
表达或者说演员的训练方式中有没有戏曲的
因素？

沈 伟：《声希》和《春之祭》虽然是现代舞，
也是全世界认同的一个舞种，同时也是国际非常
认可的作品，但是我运用了很多戏曲舞蹈运动
力，也把中国文化里很多特质的内容包括审美意
识放了进去。虽然作品呈现的样式很现代，但是
我的审美意识很多是从中国传统戏曲中提炼出
来的。包括最开始，我要求所有的舞者每天都要
走圆场，我喜欢的不是圆场，而是其在戏曲中的
意义。当我在思考当代艺术动作方式的时候，我
觉得圆场运动力很有意思，因为可以让上半身不
动，只是脚在动，让你看不到重心的移动，一种具
有特别的运动方式和给感官一种特别的感受，我
由此开始训练演员，告诉他们不是要去演一个戏
曲，而是希望他们掌握这种运动的方式，这是戏
曲很有魅力的形式感，这种形式感是通过很多年
的文化传承滋养出来的内在的感觉。在造型上，
戏曲打粉底的方式也影响了我对视觉化妆的认
识。记得我第一次用白底做化妆的时候，外国人
说这是日本的能剧风格。我没有看过能剧，但是
我知道戏曲化妆常用白底。实际上日本很早就把
他们的文化带到国外，西方世界对东方的认识很
多都是从日本得来的，其实中国戏曲早就有了，
只是他们很少能够了解到真正的中国文化。我
的作品《春之祭》是一个非常抽象的作品，作品中
也运用了不少中国戏曲元素，包括发展过的云
手、小五花、圆场以及戏曲的运动力等。中国戏曲
的运动方式非常有魅力，如何把它展示到当代国
际的平台上，这也是我所尝试的。

记 者：2005年的《二进宫》应该说是您将戏
曲与舞蹈、绘画等各种艺术形式交融在一起所进
行的重要探索。您是如何在这样的探索中让西方
观众走进中国戏曲的？

沈 伟：2005年林肯艺术中心艺术节，纽约
歌剧院、美国国际舞蹈节一起委约我创作作品。
当时我表示想做京剧《二进宫》，觉得京剧有很多
内容可以挖掘出来。此作品我做了很多新尝试。
因为我太喜欢戏曲了，我把这部作品叫作“现代
京剧舞蹈剧场”。剧中我一个西方乐器都没有用，
全部用中国的戏曲和民乐乐器，我是在挑战如何
让传统文化与现代文化沟通，特别是在西方观众
与戏曲表演的沟通点不一样的情况下，如何与他
们交流。为了让观众了解戏曲音乐的质感是什
么，我结合舞蹈的运动方式，用中国戏曲和古典
舞，还有现代舞的构成方式，让大家了解中国的
音乐、中国的韵律、中国戏曲的味儿，让外国观众
通过这个味儿对中国戏曲产生兴趣。我在纽约用
了3年时间打造这部作品，期间外国的舞蹈演员
都要学戏曲声韵、身段。演出中，我自己承担了一
段长水袖的表演。我小时候学过戏曲，演出中我
把《探皇陵》的情感用长水袖形式表现了出来。我
的观众99%是外国人，我没有用现代舞的运动
力，用的全部是戏曲的运动力，用我小时候学的
长水袖去展示故事的情节，目的就是用戏曲与现
代舞相结合的表现形式感染观众。这部作品已经
把戏曲和古典舞发展到另外的一个状态，但是灵
魂还是戏曲的运动力和感受。

记 者：您所说的中国戏曲里的味儿是什么？
沈 伟：京剧韵味里那个味儿是什么，我们

可以从它的运动方式、节奏感、动作中展现出来。
我要解决的主要问题是感官的认同，只有认同了
以后，你才会爱它，如果你对戏曲连感官上都不
认识，都不知道什么是戏曲味儿，你怎么会喜欢
戏曲呢？我尝试从身体动感上先带入戏味儿，然
后慢慢发展。在服装上，我也进行了新的尝试。我
要走回到宋代的审美意识中，在色彩上用宋画风
格及颜色的搭配，使舞台呈现很像宋代的古画。

戏曲的未来在哪里？跟世界文化的关系是怎
么回事？不是因为外国人不喜欢戏曲，而是感官
的认识就无法沟通，你说的味儿，他就觉得挤，就
觉得吵。但是你要培养、要沟通，等他感官认同了
他才会热爱。所以关键在形式上的认同。20多年
前，我去纽约的时候，听西方的歌剧第一幕我就
会睡着，就是感官没有认同，等到认同了以后就
特别喜爱，不会觉得听不懂。这还是审美意识沟
通的问题。我在创作《二进宫》时，戏曲的运动力
不能改，音乐唱腔和乐队的戏曲味儿绝对不能

改，那是戏曲的灵魂。但可以改变声音的亮度和
配器，为了把《二进宫》剧情交代清楚，从《大保
国》开始减弱用道白交代，用舞蹈、音乐、动作形
式来让观众了解《探皇陵》。用动作对音乐与节奏
的演示进入《二进宫》。我做了一些尝试，但不等
于我的尝试都是正确的。我的目的是要把戏曲的
精髓留下来，而不是改变。这部作品可以让没有
接触过戏曲的人喜欢上戏曲。

记 者：通过对戏曲味儿的捕捉，您实际上
解决的是戏曲如何面对不同地域、文化的观众
问题。

沈 伟：把什么样的种子给观众非常重要。
就像第一次吃巧克力感觉是苦的，第二次、第三
次吃就觉得适应了，甚至还觉得不错，以至上瘾
了。有时候，我看到符号化的东西很烦，因为它们
是假的，没有体现出自身的味儿。2800座的纽约
歌剧院过去都演西方歌剧，没有演出过戏曲。但我
把最纯的味道带给了座无虚席的观众。不是因为
戏曲不好听，关键是怎么做。我表现的戏曲味儿都
是很浓很纯的，关键看你沟通的方向和方式。

要把观众培养成不同感官的接收器

记 者：如何看待传统艺术在当下的境遇？
您在戏曲方面的实践最终的出发点是什么？

沈 伟：全世界的艺术都面临时代变迁的问
题。比如，西方的歌剧。过去很多大型的歌剧院一
年要做十几部歌剧，现在减到4个，有些一年只
做两个剧目，舞蹈、音乐、绘画等等也都存在这种
问题。我们看到，像芭蕾舞、现代舞等现代艺术都
在努力寻找未来的方向，但是对于文化根基很深
的艺术，比如戏曲，改变甚至转型的难度就更大，
因为它积淀的东西太深太稳固了，如果突然从这
个方向转到另外的方向，从形式上就很麻烦。比
如，唱腔的方式。我在《二进宫》中面临的一个大
问题就是演员的演唱。京剧女生的声音很好听，
但我跟外国人谈，他们就觉得女演员的小嗓子听
起来不太舒服，觉得很不放松。我从听歌剧的过
程里受到启发，为什么观众喜欢听歌剧演员的
唱，就是他们唱起来很放松、同时也很感人。这跟
戏曲的演唱方式是完全不同的。我希望在演员发
声方法上去平衡戏味，就是让戏曲演员的声音听
起来也比较松弛舒服同时不减戏味。

记 者：进行这些崭新的尝试，有没有担心
遇到阻力和非议呢？

沈 伟：这样的尝试不是谁对谁错的问题，
而是关乎时代和观众的认同点，人家如果先从
形式上接受你，内容的改变才能慢慢接受；如果
一开始内容改了，但表现形式上还是无法被时代
接受的话，那你的内容还是不能传递出来。我的
目的不是要改戏曲的形式，而是要改变戏曲与观
众的沟通方法，不是要通俗化而是要保持戏曲最
重要的灵魂和艺术价值。当然需要很有品位又
懂戏曲又不断试验的艺术家来与这样快速发展
的时代接轨。我们都需要在试验的过程中吸收
好的形式和表现方式。比如，由于时代的发展现
在戏曲舞台上用扩音器演唱，但戏曲的原本形式
要大声和响亮的乐队，扩音器的参入我们的耳朵
就受不了。当然有时候演出需要一种民间热闹
的气氛，这就面临如何取舍的问题了。

记 者：如此看来，您在艺术上还是特别敏
感和挑剔的。

沈 伟：我是很挑剔的，我的眼睛很敏锐。
除了基本的问题如舞台上光太亮，声音太大，还
有更重要的艺术性和品味是很难过我这关的。
希望现在太亮太大声这样赶跑观众的问题能有
所改善。我是知道人的自然感受的。

在我的眼中没有东西方观众的差别。你要
把观众培养成不同感官的接收器。我喜欢喝茶，
也喜欢喝咖啡，比如出于这两种味道的基础上，
我要做一种饮料，就有两种饮料的感官接收器在
里面。今天我们要解决的最大问题是，帮助年轻
人和外国人去接受戏曲。他们很多没有这个频
率，我们要打开的就是这个频率。我是学戏曲
的，对戏曲的精髓很了解，一直在听和学习，但是
很可惜有些人接受不了，就是因为没有这个接收
器。在我的《二进宫》里我让舞蹈演员把这个味
儿展现出来，把这个味儿调大了，把戏曲的精髓
放大了，年轻人和不理解戏曲的外国人就跟着你
享受这个味了。
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在现代舞界，沈伟出名很早，1994年就获得了国内编

舞和表演的金奖，此后他远渡美国，2000年在纽约创办

“沈伟舞蹈艺术团”，成为第一个跻身美国主流文化的华

人现代舞团，并以《声希》《天梯》《地图》等作品引领国际

当代艺术前沿。2008年沈伟应邀担任北京奥运会开幕式

创意策划和《画卷》篇编导，8分钟的作品将中国山水画轴

的古典意蕴融入舞台，抽象写意的肢体语言与视觉美感

给全世界留下了深刻印象。20多年来，沈伟极具开创性的

跨文化和跨媒介创作使他得到了国际艺术界的广泛关

注，囊括了包括具有国际舞蹈界奥斯卡之称的“尼金斯基

奖”（2004年）在内的众多国际奖项。如今，随着《声希》《春

之祭》等陆续回国演出以及相关作品的艺术展示，沈伟以

及他的艺术实践逐渐进入更多人的视野，而国际编舞家、

画家、视觉艺术家的多重身份也让沈伟的作品在不同元

素之间的对话中有了更多的艺术个性与文化印记。 《《二进宫二进宫》》

《《春之祭春之祭》》


